



Horarios de Shabat: 19:15 hrs. / 20:10 hrs. Kabalat Shabat: 19:00 hrs.

# JADASHOT 2.0





# RFFI FXTÓN

srael Katz, advirtió que Gaza será reducida a escombros si el grupo terrorista Hamás no se desarma y libera a los rehenes que mantiene cautivos desde hace 23 meses.

El Ministerio de Educación israelí emitió una dura advertencia a un seminario ultra-ortodoxo en Jerusalem, por negarse a admitir alumnas de origen sefaradí: si no cumple con las directrices del gobierno y acepta a las estudiantes antes de este viernes, la escuela podría perder su licencia y su financiación pública.

Más de 170 profesionales en los campos del genocidio, derecho internacional, el Holocausto y el antisemitismo, exigieron el viernes que la Asociación Internacional de Académicos del Genocidio (IAGS) anule una resolución emitida contra Israel.

Casi la mitad de los británicos creen- según una encuestaque Israel trata a los palestinos como los nazis trataban a los judíos.

Tras una pausa de dos años, la Semana de la Moda de Tel Aviv (26-30 de octubre) regresa para liderar la escena de la moda local brindando una nueva inyección de inspiración al mundo creativo israelí.

Hoy conoceremos sobre la vida de nuestra jazanit lael Gabay. Información en páginas 4 a 6.

La frase de reflexión de esta semana: "De vez en cuando, obsérvate con objetividad. No todo lo que piensas es cierto, ni todo lo que sientes te conviene"

Los esperamos hoy a las 17:00 hrs. en nuestra tarde de introspección. Una mirada de autoanálisis hacia nuestros pensamientos, emociones y conductas, con el fin de lograr una mejor comprensión interna. Tendremos además de nuestros rabinos a dos destacados profesionales: Sharoni Rosenberg y Juan Flores, quienes de seguro nos ayudarán en este propósito de ser mejores y mas felices.

Buena y saludos a semana. Que Shabat traiga consigo el descanso que el alma merece y la luz que nos conecta con lo más profundo de nuestra tradición.

Shabat Shalom!

Jeanette Lewandowski Hassón





#### **Editor General**

Jeanette Lewandowski H.

#### **Colaboradores**

Cindy Weiss K. Roberto Amon Cabelli Jael Lambeth

#### **Rabinos**

Efraim Rosenzweig Daniel Zang

#### Diseño y diagramación

Claudia Sepúlveda G.

Los artículos firmados no representan necesariamente la opinión de la Comunidad Sefaradí



Av. Las Condes 8361, Santiago de Chile



+56 22 202 0330



socios@sefaradies.cl



www.sefaradies.cl



WhatsApp Socios: +56 9 7247 8600



Síguenos en:



Facebook: Comunidad Sefaradí de Chile @sefaradies



YouTube: Comunidad Sefaradí de Chile



#### MENSAJE KI TAVÓ

(Deuteronomio 26:1-29:8)



Nuestro texto bíblico, la parasha Ki Tavó incluye la afirmación divina de que el pueblo hebreo es am segulá: una "nación que es un tesoro", que cumple sus instructivos y, por ello, será un Pueblo consagrado al Señor. Este texto que destaca la singularidad del Pueblo hebreo, sirvió para que el judío pudiera tolerar y resistir las adversidades que la historia le presentó. Mientras que gran parte de la Humanidad veía con sentimientos de desprecio al judío, la Biblia lo consideraba un pueblo "tesoro", elegido por D'os

Hay quienes sostienen que esta "elección" produjo un sentimiento de superioridad en el judío, hecho que a su vez produjo el rechazo general, porque ningún pueblo está dispuesto a reconocer la superioridad, intelectual o espiritual, de otra nación. Una revisión superficial de la historia de la Humanidad impide concluir que el pueblo judío hubiera sido privilegiado; al contrario, fue perseguido de manera ejemplar. Sin embargo, no se puede negar que es un Pueblo testarudo; en el lenguaje bíblico es am keshé óref, un Pueblo con un cuello invencible, no se doblega ante la adversidad. Fue golpeado y herido por diferentes ejércitos y bandoleros, pero ha sobrevivido hasta el presente, mientras que Medinat Israel asegura su futuro.

La narración bíblica en Bereshit acerca de la creación de un solo hombre, Adam, padre de la Humanidad, impide que el judío alegue que desciende de ancestros más ilustres. La "elección" obviamente no puede tener una raíz biológica o genética. Se basa en el hecho de que Abraham, padre del Pueblo judío, concibió la existencia de un solo D'os, que es la idea más poderosa y que ha tenido la mayor influencia sobre la Humanidad en todos los campos, incluso el científico, que asume la existencia de normas universales que no se rigen de acuerdo con los caprichos de alguna deidad del mundo de la idolatría.

La pertenencia está abierta a quien desea inscribirse en una hermandad que tiene una misión cardinal: la diseminación de la idea de la existencia de un solo D'os y, sobre todo, lo que este ideal implica para el comportamiento humano. No es sólo un acto de fe de orden intelectual o teológico: tiene una clara y definida implicación para el hombre. La fe en un solo D'os exige un comportamiento solidario con el prójimo, de asistencia al necesitado y al perseguido. Al mismo tiempo, el judaísmo impone un régimen estricto de conducta personal, cuyo propósito también es la autodisciplina: "Porque no sólo para el pan vive el hombre, sino a través de la palabra de D'os vive el hombre".

Cuando el presidente Kennedy le sugirió al pueblo americano "No digas qué es lo que el país puede hacer por ti, sino qué es lo que tú puedes hacer por el país", estaba enunciando un principio básico del judaísmo. Porque ser judío involucra una serie de obligaciones y deberes, tareas y no privilegios. Los privilegios y las prerrogativas debilitan al individuo y la nación. Las tareas y los compromisos fortalecen el carácter de la persona y del colectivo.

Los retos y los desafíos templaron el carácter del Pueblo judío y permitieron que no se doblegara ante la adversidad, la persecución e incluso el genocidio de la tercera parte de su gente medio siglo atrás. El judío no fue creado a la imagen y semejanza de D'os: Adam, el primer hombre y padre de la Humanidad, fue insuflado con el espíritu del Creador. Esto implica que todo ser humano puede retornar a las raíces de su creación y que nadie puede considerar que por alguna razón es superior al prójimo. La superioridad, si existe tal concepto, sólo puede ser una función de un comportamiento moral y ético que se desprende de las enseñanzas de las Sagradas Escrituras, de la Torá.

Nuestros capítulos condicionan la conquista de la Tierra Prometida por el pueblo judío con un comportamiento acorde con las Mitzvot. El hecho que destaca al judío y lo transforma en un "tesoro" es una vida regida por la Mitzvá, que transforma lo que es mundano y cotidiano en un acto espiritual, transforma incluso el indispensable pan que el hombre ingiere para existir, porque lo que da contenido y sentido a la existencia es una vida acorde con la palabra de D'os.

Shabat Shalom!!!

#### **IAEL GABAY**

# Entre melodías y personajes: el teatro como expresión de su identidad judía



Cada viernes por la noche una voz femenina se eleva entre las plegarias y melodías del servicio de Kabalat Shabat. Es lael Gabay, hija de quien fuera rabino de esta misma comunidad.

lael no solo hereda un legado espiritual, sino que lo transforma con cada nota que entona. Su canto litúrgico es una forma de

dar vida a la tradición, y de abrir espacios donde una voz femenina también tiene lugar en lo sagrado.

Con una sensibilidad artística que trasciende, lael ha brillado también en el escenario teatral. Su participación en musicales dirigidos por Moisés Norambuena Nachari, como "Novia que te Vean", ha demostrado su versatilidad y compromiso con el arte judío. En estas obras, lael no solo interpreta personajes, sino que da vida a historias que reflejan los desafíos, sueños y resiliencia de la mujer judía.

Cada nota que entona, cada papel que interpreta, es un homenaje a su herencia familiar y a su vocación de servicio. lael Gabay representa el puente entre lo sagrado y lo creativo, entre el ayer y el mañana.

En esta entrevista, conoceremos a una mujer cuya voz no solo canta, sino que cuenta, inspira y transforma.

#### lael ¿Cómo describirías tu conexión con la comunidad desde pequeña?

Era una niña cuando llegamos a Chile. Había tanto para canalizar; todo era nuevo. Vi a mis padres darlo absolutamente todo por la comunidad y por sus miembros. El compromiso de ambos fue

absoluto. Ahora como adulta puedo apreciar todo el sacrificio que hicieron.

#### ¿Qué recuerdos tienes de tu padre como rabino en Lyon? ¿Cómo influyó en tu camino espiritual?

Recuerdo su profunda entrega, sacrificio y preocupación por la comunidad y por nuestra familia. Y más allá del enorme desafío que es ser Rabino de una comunidad a nivel físico y mental, su foco siempre fue el estudio de la Torah y el cumplimiento de las mitzvot. Mi papá Z"L era un jajam, un sabio. El crecer en un hogar con valores humanos tan maravillosos, por supuesto que, es una bendición.

# ¿Qué significa para ti ser jazanit en esta comunidad?

Al comienzo fue una mezcla de sentimientos. Tuve que separar mis recuerdos de la comunidad como lael, la hija del Rabino, con lael, la adulta, ya profesional, cuyo foco es su carrera como cantante. Carrera en la cual mi padre Z"L, siempre me apoyó. Las vueltas de la vida son increíbles. Y siento la guía de HaShem y la presencia de mi papá Z"L en cada paso que doy. Además, el calor del recibimiento de la Comunidad Sefaradí ha sido maravilloso. Y hoy en día la considero mi segunda casa.

# ¿Qué te inspira al momento de cantar en los servicios religiosos?

Es un momento muy íntimo que compartimos entre todos. Y es mi momento de la semana para la reflexión. Pero también busco conectar durante la tefila con quienes asisten a nuestros servicios. Intento contribuir a la atmósfera de sentir que estamos todos unidos, rezando, reflexionando. Deseando el bendito descanso y la alegría del Shabat.

# ¿Hay alguna tefilá o melodía que tenga un significado especial para ti?

De nuestros servicios de Arvit de Shabat, me gusta cantar "Vaiejulu" y "Hashkivenu". Pero debo admitir que los servicios de Iamim Noraim, me emocionan profundamente.

# ¿Cómo equilibras lo técnico del canto con lo emocional y espiritual?

Es un desafío al depender de nosotros como equipo la conducción del servicio. Se necesita que estemos 100% presentes; no podemos simplemente relajarnos. Durante el servicio mantengo el foco en la técnica vocal, los tiempos, el volumen, etc. y también en mi sidur, y en el importante momento que es la tefila.

#### ¿Qué te atrae del mundo del teatro y los musicales?

El amor por el teatro musical lo desarrollé desde muy pequeñita. Crecí en un hogar de mucha Toráh pero también de mucha música. Mi papá Z"L también era músico. Era compositor. Tocaba piano y acordeón. Y en Uruguay, mi mamá nos llevaba a mi hermana a mí a ver obras. Allí nació mi fascinación por el teatro musical. La mezcla brillante entre canto, baile y actuación, los personajes, la historia, la puesta en escena, es un arte maravilloso. Una disciplina única.

# ¿Cómo ha sido trabajar con Moisés Norambuena Nachari en tus proyectos escénicos?

Con Moisés nos conocimos cuando éramos niños, en la comunidad Sefaradí en Lyon. Y las vueltas de la vida son tan impresionantes, que todas las piezas se fueron acomodando para que pudiéramos trabajar juntos ya de adultos, en nuestras profesiones. Y han sido experiencias maravillosas junto a Moisés como director y junto al elenco. Él es un genio (siempre se lo comento). Y lo estimo muchísimo como profesional y como ser humano.

# ¿Hay algún personaje que hayas interpretado que te haya marcado profundamente?

Todos los personajes que uno interpreta implica una entrega y un análisis personal. Y uno les toma mucho amor a todos. Pero tendría que decir que el último personaje que interpreté (Oshi) fue el más difícil porque no



lael y su padre, el rabino José Gabay (Z.L) sólo era un protagónico, si no que era el más parecido a mí, como lael. Tuve trabajar mucho. Observar y observarme mucho. No fue fácil. Pero fue una etapa inolvidable; hermosa.

# ¿Cómo es tu día a día viviendo con tu madre y tu hermana?

En la semana trabajo y descanso. Trabajo con mi mamá y la verdad es que me encanta, B"H. Nos reímos, conversamos, pensamos en nuevas ideas juntas; hacemos un

gran equipo. Y con mi hermana Tirtza nos comunicamos todos los días y a toda hora. Aunque estamos tan lejos físicamente ya que ella hizo Alia hace 3 años.



¡Uy, mucha alegría! Muchas emociones lindas y nervios. Volver a Israel después de más de 10 años, procurar que todo esté en orden con los preparativos de la novia. Dejar en orden todo para el viaje y lo más importante, la emoción incalculable que será ver a mi hermana bajo la jupá junto a su futuro esposo.

# ¿Qué valores familiares sientes que llevas contigo en tu vida cotidiana?

Mis padres me enseñaron tanto. Todo lo bueno que pueda llevar en mi alma y en mi manera de conducirme por la vida, se lo debo a ellos. Crecer con ellos fue crecer con dos sabios. Dos fuentes de sabiduría, de bondad, pureza, empatía, humildad, sentido común y valores humanos.

# ¿Qué sueñas para el futuro de nuestra comunidad?

La unión, la comunicación y la humildad son dos factores muy importantes en toda comunidad.

Deseo que se fortalezcan los elementos que nos unen como pueblo. Todas las instancias nuevas que plantea



Con Ivonne su mamá y su hermana Tirza.

la comunidad Sefaradí para unirnos como pueblo judío son bienvenidas.

# ¿Hay algún proyecto que te gustaría impulsar como jazanit o artista?

Me parece fantástico que la comunidad le siga dando espacio a nuestra identidad como judíos a través de la música y el teatro. Espero que siga así ya que es fundamental para nosotros culturalmente y como comunidad contar con estos espacios de recreación. Y para soñar no hay límites. Musicalmente hay muchos proyectos que esperan ser desarrollados. También me ha gustado mucho compartir con los niños a través de la música. Por allí podríamos pensar nuevas instancias para unir la música y la Toráh.

#### ¿Qué mensaje te gustaría dejarles a las nuevas generaciones que buscan conectar con su identidad judía?

Que no se desanimen. Que no dejen de buscar espacios donde compartir con otros judíos y que no dejen de estudiar Toráh. La comunidad judía en Chile tiene diferentes espacios para todos los gustos. Que jamás olviden de lo importante que es mantener viva nuestra identidad como Pueblo a través de los valores de la Toráh, las mitzvot y nuestras tradiciones.

# Entre drogas y dictadores:

# EL LABERINTO VENEZOLANO SEGÚN CLAUDIO LANIS



En el marco del ciclo "Actualidad e Historia" de la Comunidad Sefaradí, Claudio Lanis ofreció una conferencia incisiva y reveladora titulada "Venezuela en la mira. ¿Será el fin de Maduro y su narco estado?". Ante una audiencia de más de treinta personas, Lanis analizó minuciosamente los mecanismos de corrupción que sostienen al régimen venezolano, subrayando el papel fundamental que desempeña el narcotráfico en la economía paralela del país. Según el expositor, gran parte de la droga producida en la región se exporta a Estados Unidos, lo que no solo financia estructuras criminales, sino que también fortalece el poder político de Nicolás Maduro y su entorno más cercano.

Lanis también exploró las complejas alianzas internacionales que respaldan al régimen, identificando a China, Irán y Rusia como actores clave en la perpetuación de gobiernos autoritarios y en la promoción de prácticas que bordean el terrorismo de Estado. Estas relaciones, explicó, no solo brindan apoyo económico y militar a Venezuela, sino que consolidan un bloque ideológico que desafía los valores democráticos en América Latina.

La charla dejó a los asistentes reflexionando sobre los retos geopolíticos que enfrenta la región y, sobre el papel crucial que puede desempeñar la comunidad internacional en el desenlace del régimen chavista.



## Testigos del horror:

# LA HISTORIA DE LOS BIBAS

El martes, la Fundación Keren Hayesod, el Estadio Israelita Maccabi y la Comunidad Sefaradí, presentaron en una conmovedora avant premier el documental "Bibas: Asesinados por ser judíos", un film que retrata con crudeza y humanidad la tragedia de la familia Bibas-Silberman, víctima del ataque terrorista de Hamás el 7 de octubre de 2023.

Dirigido por Alfredo Leuco, Gabriel Ben-Tasgal y Mariana Bellini, el documental reconstruye el horror vivido por tres generaciones de esta familia argentino-israelí, secuestradas y asesinadas en el kibutz Nir Oz. La pieza combina testimonios íntimos con imágenes captadas por

los propios terroristas, en lo que se considera la mayor masacre contra el pueblo judío desde el Holocausto.

En la proyección, que contó con la presencia de más de 120 asistentes, participan analistas y expertos como la reconocida periodista española Pilar Rahola y el capitán Roni Kaplán, portavoz de las FDI para América Latina, quienes aportan en el film, contexto y reflexión sobre el impacto del atentado y el antisemitismo contemporáneo.

Cabe mencionar que, los valientes asistentes salieron de la sinagoga – adaptada como sala de cine- en absoluto silencio, lógicamente sin aplausos, con lágrimas en los ojos y muy impactados por el desgarrador relato.

Para quienes deseen verla "Bibas: Asesinados por ser judíos" estará disponible gratuitamente para todo público, desde el 1 de octubre en las plataformas Mercado Play y Disney+, como un llamado a la memoria, la justicia y la conciencia colectiva.







Juntos enfrentemos la adversidad y endulcemos el futuro

# Yamim Noraim 5786

#### Rosh Hashaná

Lunes 22 de septiembre I ARVIT: 19:00 hrs.

Martes 23 de septiembre I SHAJARIT : 10:00 hrs. - ARVIT: 19:00 hrs.

Miércoles 24 de septiembre I SHAJARIT: 10:00 hrs.

### Yom Kipur \_\_\_\_

Miércoles 1 de octubre | KOL NIDREI: 19:30 hrs.

Jueves 2 de octubre I SHAJARIT: 10.00 hrs. I\*Servicio Izkor

MINJÁ: 18.30 hrs.

HAVDALÁ: 20,27 hrs.

\*Servicio Infantil con Madrijim: Kol Nidrei y desde Minjá.

# **Asientos disponibles**

### CONTÁCTANOS HOY

- Perla Taub: +56 9 7247 860 / socios@sefaradies.cl
- Deborah Grosz: +56 9 5850 4541 / asistente@sefaradies.cl





# LA SINAGOGA DE UNCASTILLO

De seguro se estarán diciendo que Uncastillo está mal escrito, que la palabra es separada, pero en este caso no es así.

Se trata del municipio de la provincia de Zaragoza en la comunidad autónoma española de Aragón, fundada en la segunda mitad del siglo 13. Hoy su población es de alrededor de 620 habitantes y su gentilicio es Uncastillero(a)

Uncastillo fue un importante enclave fronterizo frente a los musulmanes y tuvo un papel fundamental en la reconquista cristiana. Tras un nuevo impulso dado a la frontera por Sancho Garcés III de Navarra, el Reino de Aragón empezó su andadura con Ramiro I. Este y sus sucesores fueron ampliando sus territorios y dotando de infraestructuras para consolidar la frontera.

Durante el siglo 12, Uncastillo vivió un período de esplendor que ha quedado reflejado en sus seis iglesias románicas. Como resultado del poderío económico de la villa en esas fechas, Uncastillo experimentó un profundo desarrollo urbanístico que se ha conservado prácticamente intacto hasta nuestros días.

Pero el verdadero motivo de este artículo es que La sinagoga, ubicada en la judería de la mencionada localidad, sirvió como lugar de culto a la comunidad judía hasta la expulsión de los judíos españoles en 1492. Luego de ese cruel episodio se ubicó en el edificio del ayuntamiento de la localidad. Después de la construcción del nuevo ayuntamiento en el siglo xvi, el edificio se vendió a particulares que lo dividieron y amueblaron como apartamentos privados en él.

Adquirida por la Fundación Uncastillo, las excavaciones



arqueológicas en el siglo 21 permitieron redescubrir la sinagoga. Durante las excavaciones arqueológicas de 2004, se descubrieron los restos de una mikve en el sótano del edificio de la sinagoga. En octubre de 2011 se reabrió al público tras el proceso de excavación y restauración.

En pleno centro del barrio está la Sinagoga, centro religioso, social y cultural de la comunidad judía. Además de ser el templo religioso, aquí el rabino firmaba los contratos de buenos usos con el resto de pobladores, se celebraban asambleas, y se enseñaba a los niños a leer y escribir en hebreo.

Además, Uncastillo alberga una de las juderías mejor conservadas de Aragón. Los judíos se asentaron en la localidad ejerciendo sus labores comerciales, mercantiles y artesanales hasta 1492, fecha en la que el conjunto de la judería fue bautizado con el nombre de 'Barrio Nuevo'.

Saliendo por el sur de la Plaza del Mercado se llega precisamente a Barrionuevo, la calle principal sobre la que se asentó el barrio judío allá por el siglo 10. Es curioso ver que la calle está integrada dentro del pueblo y no fuera a modo gueto, señal de la buena relación entre judíos y cristianos de Uncastillo. Sin embargo, también era la única calle con 4 puertas que permitían cerrar el barrio por las noches o en caso de revueltas, peligro, enfermedades

Hace unos años, en cada una de las puertas de las casas de antiguos judíos, se colocaron los nuevos números de esas casas junto a la estrella de David. En muchas de ellas se ven cruces talladas en sus muros.

principalmente en sus arcos, signo que aquellos que en ellas vivían eran conversos judíos que optaron por quedarse después de 1492. Todavía, alguno de los huecos donde estuvo la mezuzá, se conserva a la parte derecha en la jamba de la puerta.

El cementerio judío se halla extramuros de la villa, al que el cortejo fúnebre llegaba atravesando el Puente de los Judíos. Esta necrópolis o campo santo conserva unas 150 tumbas intactas excavadas en tierra o perforando la roca, cubiertas mediante lajas rectangulares.

Este cementerio judío de Uncastillo estuvo oculto hasta hace relativamente poco, cuando una enorme tormenta

de verano dejó al descubierto el dintel de una entrada con una inscripción hebrea que decía algo así como "éste es el lugar de descanso del Pueblo elegido".

Los investigadores fueron atando cabos: estaba fuera del pueblo y separado por un río como manda la tradición judía, que hacía las veces de paso entre el mundo de los vivos y de los muertos. Y, además, muy cerca de ahí estaba un puente que siempre se ha llamado "el puente de los judíos"

Nota: Agradecemos le información recibida por nuestro Socio Alvaro Ulloa Wexman



# COMUNICADO COMUNICADO COMUNIDAD SEFARADÍ DE CHILE 100 AÑOS Informamos a nuestros socios y amigos que, conforme a las normas y

que, conforme a las normas y
reglamentos internos de nuestros
cementerios sefaradíes y
por razones de seguridad,
TODA CEREMONIA Y/O TRABAJO
EN LÁPIDAS DEBE SER INFORMADO
PREVIAMENTE a la administración de la
Comunidad Israelita Sefaradí.

Contactos administración: Teléfono fijo: +56 2 2202 0330 Teléfono móvil: +56 9 6737 5039

GERENCIA GENERAL





# ¿QUIENES ERAN?

Las historias de mujeres y hombres que perdieron sus vidas - por el solo hecho de ser judíosdesde aquel fatídico 7 de octubre de 2023 a manos de desquiciados terroristas de Hamas.

Comunidad Sefaradí, se unió a la campaña mundial de publicar la historia de vida de esas personas que, sin culpa alguna, perdieron la vida en ese triste episodio de la historia de Israel, para mostrar al mundo el daño inconmensurable que causó esta tragedia. .



**Liav Asayag**,(23), de Afula, fue asesinado por terroristas de Hamas mientras intentaba huir del festival de música Supernova el 7 de octubre.

Nacido y criado en Nazaret Illit, hoy Nof HaGalil, asistió a escuelas locales y destacó en sus estudios. Posteriormente, su familia se mudó y se estableció en Afula. Fue voluntario activo de la organización Krembo Wings para niños con necesidades especiales y de Aharai, un grupo que fomenta el liderazgo juvenil. Liav también se dedicaba al acondicionamiento físico, incluyendo el entrenamiento de MMA (artes marciales mixtas), y disfrutaba de los dibujos animados.

Después de la secundaria, Liav se alistó en las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) y sirvió en el Cuerpo de Ingenieros de Combate. Tras su liberación, comenzó a prepararse para el examen psicométrico para cursar estudios superiores, y también trabajó primero en una gasolinera y luego como guardia de seguridad en un hotel de Eilat. Completó un año de estudios preuniversitarios y estaba previsto que comenzara sus estudios de informática en la Universidad Ben Gurión de Beersheba justo después de su asesinato

Asistió a la fiesta con un grupo de amigos, entre ellos Sahar Ashuan y Dvir Rahamim . Cuando comenzó el ataque, le dijo a su madre que no se preocupara, que estaba con policías y en un lugar seguro.

Liav y sus amigos decidieron abandonar el lugar del festival, pero en el camino se encontraron con personas heridas que se detuvieron a ayudar. Al ser atacados, intentaron escapar, y Liav, Dvir y Sahar murieron, mientras que dos de sus amigos lograron escapar.

Su familia esperó noticias de su paradero durante más de diez días, hasta que les informaron que su cuerpo había sido identificado. Fue enterrado en Afula el 18 de octubre.

Su primo, Orpaz, declaró a una radio local que Liav "debía celebrar su cumpleaños una semana después [de su asesinato]. Era una persona inolvidable, con una sonrisa enorme, muy robusto, grande y estable, con una sonrisa cínica y pícara. Era una persona que uno recuerda, moral y ética, era voluntario en diferentes organizaciones... y también estaba en un curso avanzado [en la escuela], estaba a punto de comenzar sus estudios

A Liav le sobreviven sus padres, Michal y Eitan, y sus hermanos Or e Ido.



**Or Moses**,(22), de Ashdod, comandante del Comando del Frente Interno, murió luchando contra terroristas de Hamas en la base de Zikim, cerca de Gaza, el 7 de octubre.

Desde séptimo grado supo que quería ser un soldado de combate y tener un servicio significativo en las Euerzas de Defensa de Israel.

Era una chica inteligente que destacaba en todo lo que hacía, querida por todos y que dejaba su huella allá donde iba. Or quería viajar por Japón y el mundo, estudiar medicina y seguir salvando vidas.

Amigos y familiares dicen que Moses, estaba entre las personas de la base que salieron a proteger a los jóvenes reclutas, la mayoría de los cuales se habían alistado sólo unos meses antes, para luchar contra los terroristas que intentaban infiltrarse en la base.

Todo el personal [superior] ocupó las posiciones delanteras en lugar de los novatos, y luego enviaron a todos los reclutas a los refugios y les dijeron que no salieran. Sus reclutas eran lo más importante para ella. Luchó y los defendió hasta el último momento

Según informes, 14 comandantes de la base intentaron repeler la invasión terrorista, y siete murieron en el combate. Sin embargo, se impidió la invasión de los terroristas y los 90 reclutas de la base permanecieron a salvo.

Le sobreviven sus padres, Yochi e Yisrael, y dos hermanos menores.

Eldad (Angel)
Bergman, (26),
de Merkaz Shapira, fue asesinado
por terroristas de
Hamas mientras
intentaba huir del
festival de música
Supernova el 7 de
octubre.

Eldad asistió a la fiesta con cuatro amigos de la infancia: Aviel Ra-



hamim , Avidan Torgeman, Ido Ben Zino y su primo, Oded Abergel , quienes también fueron asesinados ese día.

Eldad trabajaba en la central eléctrica de Ascalón y estaba previsto que pronto comenzara sus estudios universitarios, según un panegírico municipal. Pasó cinco meses de gira por Sudamérica un año antes de ser asesinado.

Apenas unos meses antes de que los asesinaran, él y Oded se habían mudado juntos a la pequeña ciudad de Timorim, cerca de Kiryat Malachi, su primer apartamento fuera de la casa familiar.

Con el inicio del lanzamiento de cohetes, los amigos se separaron mientras trataban de huir del festival, y Eldad finalmente terminó en un refugio antiaéreo al costado de la carretera cerca del Kibbutz Be'eri, donde él y otro amigo, Linor Keinan, murieron cuando terroristas de Hamas lanzaron granadas al interior y abrieron fuego contra los allí reunidos.

Sus seres queridos lo describieron como modesto y modesto, con una sonrisa tímida y contagiosa, y una gran devoción por sus padres, especialmente por su madre. Era hincha del equipo de fútbol Beitar Jerusalén y participaba activamente en el grupo juvenil local Bnei Akiva.

En un podcast conmemorativo, su hermano menor, Yohai, describió a Eldad como tranquilo y modesto: "No buscaba sobresalir, encontraba un lugar al margen y estaba consigo mismo".

Fue sepultado en Masuot Yitzhak el 10 de octubre. Le sobreviven sus padres, Tamar y Amir y sus hermanos Tali, Hadar, Ayala y Yohai.

#### **KABALAT SHABALAT**

Te esperamos para compartir en familia Kabalat Shabat a las 19.00 hrs.

#### **SHAJARIT de SHABAT**

Mañana sábado 13 de septiembre te esperamos en nuestra sinagoga, en el servicio de Shajarit, a las 09:00 am. Posteriormente te invitamos al kidush con los interesantes comentarios de la parashá. En caso de no poder asistir, los invitamos cordialmente a toma el Sidur, conectarte con D'os y realizar las lecturas y meditaciones personales en la calidez de tu hogar.

#### TEFILOT de Shajarit y Estudios

Los lunes y jueves a las 09:00 am, acompáñanos en nuestros rezos matinales, donde nos ponemos tefilin y luego estudiamos parashat hashavúa (lunes) y Haftará (jueves). Sobre todo, si tienes que recordar- por aniversario- a algún ser amado. ¡Juntos somos más!

#### **SIMJAT BAT & Siete Candelas**

¿Quieres cumplir con esta hermosa tradición?, acércate a conversar con nuestros rabinos Zang y Rosenzweig, quienes te dirán la forma en que puedes realizar esta bonita ceremonia dedicada a las niñitas.



#### APRENDIENDO HEBREO con Luz Perelman

Desde ahora comenzaremos a aprender palabras y frases básicas del idioma hebreo, que de seguro nos serán de gran avuda.

Todavía no: Adain Lo

Buen trabajo: Avodá Tova / Kol Hakavod

Adelante: Kadima Aún así: Bejol Zot Incluso si: Afilu Im

#### **JORNADA DE REFLEXION**

Como cada año, el área de Culto junto al Comité de Damas organizó una interesante jornada de reflexión, previa a los lamim Noraim 5786. Esta tarde, contaremos con Sharoni Rosenberg, integrante de Mentes Expertas-, la red de conferencistas más grande de Hispanoamérica- como CEO de la marca en Chile. **Tema: Conectando con el Propósito.** Además, estará el Dr. Juan Flores, psicólogo y sicoanalista **Tema: La ansiedad en la era contemporánea. Expresión de un malestar.** 

#### COMUNIDAD SEFARADÍ EN LA PLENARIA MASORTI OLAMI



#### COMUNIDAD SEFARADÍ EN LA JORNADA REFLEXIVA DE WIZO





## Actividades de nuestra comunidad



#### YOM KIPUR "Juntos enfrentemos la adversidad y endulcemos el futuro".

Te invitamos a acompañarnos este Yom Kipur y vivirlo en comunidad.

Reserva tu lugar con: Deborah Grosz: +56 9 5850 4541 Perla Taub: +56 9 7247 8600



#### ALMORZANDO con el Rab Zang

Los grupos "Almorzando con el Rabino" de nuestra Comunidad y Lejaim del @eimchile se reunieron para escuchar y conversar con nuestro Rabino Daniel Zang, quien entregó enseñanzas y reflexiones en preparación para los Yamim Noraim.

Un encuentro de unión e inspiración.

#### **HAZTE SOCIO (A)**

Acércate a nosotros y vive el judaísmo. Te ofrecemos un abanico de cursos, clases, talleres, charlas, caminatas., teatro y más. Te esperamos, para juntos seguir sembrando continuidad. Nuestro objetivo primordial, es y será motivarte en el crecimiento espiritual mediante el estudio de la Torá y por medio de una vida sana, activa y natural en comunidad. No lo pienses más. ¿Qué esperas? ¡Juntos Somos Más!!

#### TAL BEN SHAHAR en CHILE

El martes en el Centro de Eventos San Carlos de Apoquindo, el reconocido conferencista norteamericano, profesor de Harvard, autor del Best Seller "Happier and Being Happy" y referente mundial de la psicología positiva y bienestar, se presentó por primera vez en nuestro país. Quienes tuvieron la oportunidad de asistir, concordaron en que fue una experiencia increíble.



Ricardo Weiss y familia

En memoria de su amado padre

Luis Weiss Grozinger (Z.L)

Rabino Efraím Rosenzweig

En memoria de sus padres

Isaías Rosenzweig (Z.L)

Sara Rosenblatt (Z.L)

Te invitamos a colaborar, comunícate para coordinar con Déborah Grosz al teléfono: +56 9 5850 4541

Compartamos el kidush en Comunidad!

#### **CADA FAMILIA CUENTA**

La Comunidad Sefaradí invitó el viernes pasado a los abuelos de los alumnos actuales del grupo de estudio de Talmud Torá. Recibidos por el Rabino Rosenzweig, los abuelos y abuelas asistentes compartieron con sus nietos y demás compañeros sus relatos de vida familiar, sus vivencias judaicas y su participación en nuestra Comunidad.



# **COMUNITARIAS**

#### **DICHOS EN LADINO por julia Pesaj**

Si te sabes algún dicho en djudeoespañol, sería fantástico si lo mandas a sefaradies@sefaradies.cl, sección Dichos en Ladino de revista Jadashot, para así nosotros publicarlo. ¡Juntos aprendemos más!

"Kada uno save ande le apreta el kalsado"

#### **DIAS INTERNACIONALES**

Esta semana se conmemoraron los días internacionales de: Aire Limpio por un Cielo Azul, Cooperación Policial, Buzo, Alfabetización, Agricultura, Vehículo Eléctrico, Belleza, , ... entre muchos otros.

#### **iSOCIABILIDAD Y BIENESTAR**

Área encargada de brindar apoyo y soporte a nuestros socios, que en ocasiones se ven enfrentados por momentos difíciles de sobrellevar, como también de entregar afecto y dulzura en momentos de felicidad. Contactarse con Saúl Leder, gerente de la comunidad.

#### **REFUÁ SHLEIMA**

Si sabes de amigos o conoces a personas que se encuentren delicadas de salud y/o internadas en algún centro médico, llámanos o hazlo saber prontamente; de este modo, nuestros rabinos Zang y Rosenzweig podrán visitarlos, además de rogar al Todopoderoso, por la pronta sanación de su cuerpo.

#### **REFUOT**

Cada Shabat, recordamos a nuestros seres queridos que están delicados de salud, pidiendo al Todopoderoso por su pronta mejoría. Invitamos a los familiares y amigos de las personas que están atravesando problemas de salud, a venir a nuestros servicios de los viernes o sábados, para así entre todos, realizar la petición de Refua Shleimá. ¡Juntos somos más!

#### **CORO SEFARAD**

Es un grupo diverso que cultiva un amplio registro musical que va desde las kantikas tradicionales sefaradíes al tango en ladino, como muchos pudieron apreciar en la reciente "Nochada de Tango".

Ahora, por unas semanas se cambian al maravilloso canto polifónico de Kol Nidrei, para, luego de Yom Kipur, abocarse a la Semana Sefaradí.

Invitamos a todos aquellos con algo de "oreja" y entusiasmo para la música, a acompañarlos en estas aventuras (¡y disciplina!) musicales.

Ensayos todos los sábados de las 16:30 a las 18:30 en la Comunidad.

#### **EL SABER NO OCUPA ESPACIO**

Nada mejor que ampliar nuestro vocabulario. Esta semana les entregamos una palabra poco conocida, que invitamos ingresarla dentro de su léxico y tal vez, algún día les será de utilidad conocerla. CAPITÓNIMOS: Palabras cuyo significado cambia al utilizar una mayúscula al escribirla. Ej Chile=País chile= pimiento picante

#### Comité de DAMAS

Encargado del área Culto-Social de la comunidad. Las Damas CIS están siempre listas y dispuestas en apoyar buenas causas.

Si deseas colaborar con tu presencia o apoyar en alguna de sus campañas, comunícate con Jeanette Lewandowski al +56 9 6369 7684 ¡Juntos logramos más!

#### **BIKUR Jolim**

Alentamos, acompañamos y apoyamos a nuestros socios que se encuentran delicados de salud. Invitamos a quienes deseen integrar el grupo de bikur jolim, a ponerse en contacto con nuestros rabinos Daniel Zang y Efraim Rosenzweig.

#### Campaña FIDEOS en apoyo a RESHET

Si deseas ayudar a lograr la meta mensual de 100 paquetes de pasta, comunícate con nosotros o ven a dejarlas a la comunidad. ¡juntos somos y hacemos más! Nota: Espirales, spaguetti, tallarines, etc.

#### AYUDA ESPIRITUAL

Frente a cierto tipo de ansiedades, inquietudes, angustias, intranquilidades, dudas existenciales y/o espirituales, te reconfortará comunicarte con la comunidad y solicitar hablar con nuestros rabinos, quienes seguramente te podrán guiar, para así buscar en conjunto la apropiada solución. ¡Veras que para todo existe alguna salida!



(1919-1944

ue un artista y poeta judío. Participó activamente en el campo de concentración de Theresienstadt . Peter Kien estuvo entre los artistas encarcelados en el gueto de Terezín-Theresienstadt durante la Segunda Guerra Mundial

En 1936, Peter Kien se graduó con honores y con un certificado que contiene diferentes escritos especiales sobre sus notables habilidades de escritura y dibujo

Empezó a enseñar arte en la Sinagoga de Vinohrady de Praga, que fue una de las más grandes de Europa.

Peter entregó una maleta con 500 obras de arte a su amiga Helga quien pudo esconderlas.

En diciembre de 1941, Kien fue deportado a Terezín.

El 16 de octubre de 1944, Kien fue deportado a Auschwitz Birkenau con sus padres y su esposa en el último transporte de octubre de 1944. Falleció de una enfermedad poco después de su llegada. Ninguno de los demás sobrevivió



# CumpleañoS

- 12 ALEXA SARITA ALBALA RUSSO
  METIN DE MIZRAHI DINAR
  MANUEL GOMBEROFF SCHWARTSTEIN
  JACQUELINE MITELMAN MORGADO
- 13 MARCIA ARUESTE HASSON ROSA BITRÁN MLYNARZ
- 14 SARA BAYTELMAN GOLDENBERG ALAN BEHAR TELIAS PATRICIA LEVYS VEIT ALEJANDRO SIMON ERGAS
- 15 CATALINA AMON ALFARO
  LEÓN BENQUIS ERGAS
  ERNESTO BRUGGEMANN COYA
  JOSÉ ERGAS ALVO
  VANESSA GUILOFF BARRIENTOS
- 16 LIAN ALBALA PINO MARÍA JOSÉ LÓPEZ VALENZUELA SARA TELLER DONOSO

#### SEPTIEMBRE

- 17 AVRAHAM LATAPIAT BENASHLAG ANDREA SILVA TORRIANI MARIA TOLMO VARGAS
- 18 ELIZABETH SZENFELD GREINER



## GRATÍN DE BRÓCOLI Y ZANAHORIA

#### INGREDIENTES

- 1 Brócoli grande cortado en pequeños ramitos
- 3 Zanahorias medianas cortadas en tiras gruesas
- 3 Huevos
- 1 Tarro de leche evaporada
- Sal a gusto
- Pimienta a gusto
- 3 Cucharadas de mantequilla, en cubos
- 3 Cucharadas de queso mantecoso o parmesano rallado.



#### PREPARACIÓN

Calentar una olla mediana con abundante agua y un toque de sal, una vez que comience a hervir agregar los brócolis y cocinar durante 2 minutos como máximo, retírarlos (sin botar el agua de la olla) y déjarlos sobre un chorro de agua fría. Luego agregar las zanahorias a la olla y cocinar durante 2 a 3 minutos hasta dejarlas al dente.

Acomodar las verduras en una budinera mediana previamente enmantequillada. Aparte, juntar en un bowl la leche evaporada con los huevos y batir suavemente hasta homogenizar. Condimentar con sal y pimienta a gusto.

Verter la preparación de leche con huevos sobre la fuente de manera que cubra las verduras. Agregar la mantequilla en trozo y espolvorear el queso parmesano. Llevar a horno pre-calentado a temperatura alta de 180°C durante 35 minutos aprox. hasta que la preparación cuaje y dore la superficie. Una vez lista, retirar del horno, porcionar y servir de inmediato.





La familia del rehén Alon Ohel autorizó la publicación de una foto de un video de propaganda publicado por Hamás el día anterior.

Recibieron la primera señal de vida durante un alto el fuego en febrero, cuando rehenes liberados informaron haber estado retenidos junto a él. En ese momento, su madre afirmó que le informaron que lo mantenían encadenado, muriendo de hambre, en un túnel de Hamás, y que presentaba múltiples heridas sin tratar.

#### JEVRA KADISHA Y CEMENTERIO

Este Viernes 12 de Septiembre recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado 13 de Septiembre.

#### **FALLECIDOS LOS ÚLTIMOS 11 MESES**

Nissim Paz Tchimino (Z"L) David Alvo Colodro (Z"L) David Baitelman Spector (Z"L) Ignacio Isaac Telias Arueste (Z"L) Paula Israel Neiman (Z"L) Miriam Gluzman Weinstein (Z"L) Irene Weissmann Fernández (Z"L) Salomón Hazan Benquis (Z"L) Adela Farachi Camhi (Z"L) Esther Cohen Shouhami (Z"L) Egon Yagoda Steiner (Z"L)

Rosa Telias Ergas (Z"L) Sara Klerman Vera (Z"L) Marcos León Telias (Z"L) Eduardo Testa Yudelevich (Z"L) Miriam Langer Zerkowsky (Z"L) Ilse Malca Tichauer Gottheiner (Z"L) Walter Lehmann Wolferson (Z"L) Reyna Israel Miles (Z"L)

Descansen sus almas en Gan Eden...

#### A los siguientes Aniversarios de fallecidos entre el 20 al 26 de Elul.

#### **HOMBRES**

Abraham Calderón B.(Z"L) Abraham Cassabi (Z"L) Abraham Grimberg Tabachnick (Z"L)Leon Couriel Crespin (Z"L) Abraham Nahmías Massoth (Z"L) Alberto Beresi Yaffe (Z"L) Alejandro Jaime Veit (Z"L) Benjamín Cohen Cohen (Z"L) Daniel Nissim Pérez (Z"L) David Benado R. (Z"L) Gregorio Meersohn Smirnoff (Z"L) Hugo Budnik Grinstein (Z"L) Isaac Bitrán Palombo (Z"L) Isaac Mogilevich Lischinsky (Z"L) Isaac Ricardo Bitrán Bitrán (Z"L) Isaac Weinstein Chodig (Z"L) Jaime Bromblum Eksztein (Z"L) Jaime Ergas Michulam (Z"L) Jaime Nahmías Arueste (Z"L)

Julio Erlij Sussely (Z"L) Leo Guzmán Tatanji (Z"L) León Daniels Soloms (Z"L) León Navarro Avayú (Z"L) León Seria de Vidas (Z"L) Luis Weiss Grozinger (Z"L) Mauricio Litvak Yahya (Z"L) Mauricio Russo Calderón (Z"L) Mois Betsalel Benveniste (Z"L) Nicanor Bigio Isaac (Z"L) Nissim Pérez (Z"L)

Nusim Natan Vaizer Rosemberg (Z"L) Rafael Ergas Nataner (Z"L) Salomon Andrés Hazan Pardo (Z"L) Salvador Benadava Cattan (Z"L)

Santos Misraji Koen (Z"L)

#### **MUJERES**

Ana Luisa Liberman Paz (Z"L) Catalina Alaluf Defez (Z"L) Elisa Siguelnitzky Capiloff (Z"L) Ester Salom de Alfici (Z"L) Eva Danon Levy (Z"L) Gilda Djoga Benadava Cicurel (Z"L) Graciela Cohen Recepter (Z"L) Luisa Mogilevich Larrea (Z"L) Maria Suncino Esformes de Najum (Z"L) Mercedes Farias de Estrugo (Z"L) Myriam Tedias Nicolau (Z"L) Perla Benquis Taragan (Z"L) Priscilla Benquis Ergas (Z"L)

Raquelita Soncino (Z"L)

Sara Alaluf Baron (Z"L)

#### **X**JEVRÁ KADISHÁ

#### Comunidad Sefaradí

En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún ser querido, contactarse en cualquier horario con:

**Mery Nachari** +56 9 9731 9549

#### **CEMENTERIO** Para consultas,

inquietudes o sugerencias referentes al Cementerio contactar a: Moisés Hazán Camhi 9 9232 1453

2 2212 0345

#### **CEMENTERIOS CERRADOS**

#### **SEPTIEMBRE**

22 - 23 - 24 **EREV ROSH HA SHANA** 25 **AYUNO GUEDALIA** 

#### Horarios de visita: **CEMENTERIO**

De lunes a jueves: 10:00 a 17:00 hrs. Viernes: 10:00 a 16:00 hrs. **Domingos** NO festivos en luaj 10:00 a 16:00 hrs.



#### El próximo Viernes 19 de Septiembre recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado de 20 Septiembre - 27 de Elul al 4 de Tishrei.

#### **HOMBRES**

Abraham Gussety Krasner (Z"L) Alberto Cohen Chouhami (Z"L) Alberto Menache Bozo (Z"L) David Waisman Davidovich (Z"L) Elias Estrugo Farías (Z"L) Enrique Camhi Baruch (Z"L) Isaac Benquis Cuño (Z"L) Jacobo Cohen Sebita (Z"L) Jacobo Nahmías L. (Z"L) Jorge Rasko F. (Z"L) José Levy Friedman (Z"L) Mauricio Hassón Nefu (Z"L) Rafael Israel B. (Z"L) Raymond Nissim Passy (Z"L) Robert Nissim A. (Z"L) Roberto Sedaca Angel (Z"L) Salomón Mirelman Glucksohn (Z"L) Samuel Galemiri Susi (Z"L)

Santos Yomtov Israel Ventura (Z"L)

#### **MUJERES**

Allegra Frances de Djimino (Z"L) Betty Matarasso Felman (Z"L) Esther Baruch de Camhi (Z"L) Lucy Araya Ortiz (Z"L) Luisa Cacés de Eskenazi (Z"L) Matilde Hadjes Alfesi (Z"L) Matilde Mordoh Najum (Z"L) Rebeca Baron de Navarro (Z"L) Rosa Benquis Taragán (Z"L) Sara Beja de Sfornos (Z"L) Zoila Pesso Pardo (Z"L)







## **COMUNICADO**



#### **CEMENTERIOS CERRADOS**

INFORMAMOS QUE LOS DÍAS JUEVES 18 Y VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE, LOS CEMENTERIOS PERMANECERÁN CERRADOS PARA VISITAS.